

Coordination de l'animation pour le suivi de Sternes sur le bassin de la Loire GT Sensibilisation

Réunion de travail, le 16 octobre 2023

COMPTE – RENDU



Financé par
l'Union européenne



PRESENT.E.S (12)

Nolwenn BAUDOUIN, CEN Centre-Val de Loire

Lucie BLONDEL, PNR LAT

Jean-Marie COTTA, FFCK

Florence DELAROCHE, CEN Centre-Val de Loire

Jean-Louis DUPUY, LPO BFC

Brigitte GRAND, LPO BFC

Manon LEDUC, LPO CVL

Yvonnick LESAUX, DREAL Centre-Val de Loire

Matthieu LE ROUX, LPO AuRa-Auvergne

Chloé MALIK, FCEN

Antoine MAURER, CD Allier

Cyril MAURER, Maison de Loire du Loiret

Damien ROCHIER, LPO Anjou

EXCUSE.E.S

Fabien PELLETIER, CEN Centre-Val de Loire

Gaëlle THEVENARD, CEN Allier



Retrouvez toutes les informations sur le Centre de Ressources Loire nature.

<https://centreressources-loirenature.com/fr/reseaux-naturalistes/suivis-de-l-avifaune>

OBJECTIFS DE LA REUNION

- Permettre une première rencontre du GT Sensibilisation ;
- Echanger sur les objectifs de ce GT ;
- Faire un état des lieux de ce qui a déjà été fait sur le volet Sensibilisation
- Echanger sur les priorités d'actions à lancer dans ce GT
- Discuter les actions moyen terme et les livrables de ce GT, en lien avec les 3 autres GT.

LES OBJECTIFS DU GT SENSIBILISATION

- Faire du lien avec les différents acteurs du monde de la sensibilisation

*Coordination animation suivi Sternes bassin de la Loire
Compte-rendu réunion 16 Octobre 2023*

- Bancariser les panneaux et proposer un panneau-type
- Proposer des outils de communication pour sensibiliser
- Proposer des formats de sensibilisation
- Envisager de nouveaux moyens de sensibiliser

ÉTAT DES LIEUX



Sur le bassin, des autocollants avaient déjà été réalisés en partenariat avec la FFCK (2002, 2006 et 2019) → Cette action avait bien fonctionné.

Au moment de la coordination, un panneau-type avait été proposé aux acteurs :



PROPOSITIONS D' ACTIONS

Faire du lien avec les autres acteurs :

- **Listing des structures/acteurs du territoire : QUI ?**

La coordination propose de faire un listing à l'échelle du bassin des structures ou des acteurs du territoire (acteurs du tourisme fluvial, OT, gîtes, etc.) qui ont un impact sur la biodiversité ligérienne. La question de l'utilité d'une telle liste est posée, ainsi que celle de savoir si les acteurs du territoire ont déjà travaillé sur une telle liste à leur échelle.

Réponses et remarques :

Brigitte Grand : La LPO BFC travaille sur le listing des structures. Cela permet la distribution ciblée d'environ 1000 plaquettes chaque année auprès de tous les loueurs, offices du tourisme, chambres d'hôte, gîtes, campings, etc. Il faut compter environ 2 ou 3 jours de distributions autour de la Loire. En 2021 un questionnaire a été proposé aux acteurs afin d'évaluer leur degré de sensibilité aux actions, à la biodiversité de la Loire : *cf le rapport de la LPO.*

*Coordination animation suivi Sternes bassin de la Loire
Compte-rendu réunion 16 Octobre 2023*

Est posée la question du type de plaquette. Il s'agit de la même pour tous les acteurs. Elle est spécifique aux Sternes et autres oiseaux des grèves

Lucie Blondel : Le pôle tourisme du PNR Loire-Anjou-Touraine réalise aussi une liste des acteurs liés au tourisme. Ils sont sollicités pour participer à une formation (mise à disposition de fiches navigation, sets des table sur les oiseaux de la Loire et précautions par restaurateurs, guides des bonnes pratiques sur la Loire et la Vienne). Le Parc réalise une prise de contact pour mise à dispo des outils et ½ journées de formation (autour de 25 participants à chaque sessions en 2016 dans le 49 avec LPO Anjou et dans le 37 avec le CPIE : élus, techniciens, collectivités, prestataires touristiques). Ils envisagent de refaire des sessions de formation en 2024.

Jean-Marie Cotta indique que la FFCK peut fournir la liste de tous leurs clubs affiliés, ainsi que se rapprocher des collègues dans les comités départementaux pour les loueurs. Il précise qu'il faut inviter les clubs et loueurs dans les formations de sensibilisation.

- ➔ **Proposition retenue : il y a un besoin des acteurs pour une liste à l'échelle bassin des structures/acteurs du territoire. La coordination pourra se charger d'initier ce travail. Afin de gagner du temps, le premier travail consistera en une compilation de l'existant auprès des acteurs. Cette liste sera mise en commun et partagée par mail mais il ne sera pas possible de la mettre sur le Centre de Ressources vis-à-vis du RGPD.**

- **Listing des moyens de sensibiliser : COMMENT ? Via des actions « humaines »**

Pour cette partie, la parole est donnée aux acteurs afin d'échanger les actions de sensibilisations déjà menées dans les territoires :

1/Fête de la Sterne – LPO CVL, Manon

Est présenté l'événement « Sternes mania » – qui a eu lieu le 17 juin 2023 à Tours plages. Cet événement a permis de réunir environ cinquante personnes (plus étaient espérées : nécessité de faire attention aux autres événements organisés et aux températures l'après-midi).

L'information de cette journée a été envoyée à Tours et aux communes limitrophes : Tours a prêté du matériel et a partagé l'information sur ses sites et ses réseaux sociaux.

La sensibilisation a été faite sur l'enjeu de protection des îlots à Sternes au cœur de Tours, en expliquant que la très grande fréquentation a des effets délétères sur reproduction du fait du dérangement. Des sessions « découverte des oiseaux » étaient également prévues.

Liste des activités réalisées :

- ➔ Ateliers pour enfants (public le plus touché) : coloriages de sternes
- ➔ Ateliers pour adultes : conte qui raconte la migration et la repro des sternes : voix-off + sons
- ➔ Partenariat avec école : chaque enfant d'une classe écrit un poème sur la Loire ou les oiseaux ligérien
- ➔ Balades nature pour compenser l'absence de sternes et leur faire découvrir sur des îlots plus loin
- ➔ Graffeurs pour fresque => les gens participent à la fresque

En + : BD l'Odyssée des sternes cycle biologique des sternes

7 personnes ont été mobilisées sur la journée (7 salariés et 2 VSC) => 1 personne par atelier

Concernant les financements, la fête a été financée par le CD qui a permis de créer le support pédagogique (compte créée en 1/1.5 jrs). La BD a été financée par les fonds récoltés *via* The Event.

La BD est disponible seulement en ligne, il n'y a pas de stocks en magasins, mais retours de gens qui veulent une version papier. La LPO va se renseigner pour la faire imprimer et éventuellement la vendre en librairie.

Outils diffusables et réutilisables ? Oui, les supports sont en lignes sur le [site web de la LPO CVL](#).

Cyril Maurer réagit sur cette présentation en indiquant un fort intérêt pour reconduire le travail mis en œuvre à Tours. Il exprime la plus-value de réaliser une journée « unique », commune sur tout le bassin autour de la thématique avec toutes les structures qui veulent participer. Cela permettrait de valoriser les actions dans un événement avec une communication plus large.

➔ **Proposition retenue. La coordination pourra initier de proposer une journée unique commune sur tout le bassin avec des évènements dans chaque territoire autour des Sternes.**

Cela permettrait d'avoir des relais de plus grande ampleur que localement et toucher davantage de monde. Possibilité de se servir des expériences sur d'autres sujets (exemple : jour de la nuit pour les chiro).

Jean-Marie Cotta apporte une précision sur un partenariat monté avec la ginguette de Tours plage pour créer des permanences sternes tous les mercredi en 17 et 19h avec longue vue et mini stand explicatif. Les serveurs sont sensibilisés à l'enjeu sternes et ont à leur disposition des jumelles pour faire découvrir les Sternes, ainsi qu'un mégaphone pour rappeler à l'ordre les personnes qui s'approchent trop de l'îlot.

2/Actions des Maisons de Loire – Cyril Maurer – maison de Loire du Loiret

Cyril Maurer détaille le travail quotidien des Maisons de Loire qui est du montage de projet pédagogique sur la Loire avec les écoles. Chaque maison de Loire est indépendante mais possède des projets /outils communs qui sont réfléchis collectivement entre elles et avec leur Fédération (ex : thématique inondation). Cela leur permet d'avoir des outils qui sont adaptables à chaque structure / commune dans lesquelles ils interviennent.

Les Maisons de Loire ont un partenariat avec la Mission-Val de Loire *via* un projet pédagogique sur la marine de Loire (maquettes de bateau réfléchies et créées avec la Mission-Val de Loire et outils pédagogiques pour les écoles). La Mission-Val de Loire a une bonne portée de communication.

Réflexions en cours au sein des Maisons de Loire :

-Réflexion sur qq chose de plus vaste car besoin de sensibilisation de bcp de gens, notamment sur les oiseaux.

-Sensibilisation : besoin de sensibiliser les médias et la presse locale : parfois incohérences des sujets en termes de préservation.

-Trouver le moyen de sensibiliser les personnes qui pratiquent des activités libres (jet ski, kite-surf).

➔ **A moyen terme, une proposition d'action pour la sensibilisation pourrait être de développer un projet pédagogique en lien avec les Sternes.**

*Coordination animation suivi Sternes bassin de la Loire
Compte-rendu réunion 16 Octobre 2023*

3/Observatoire chaque semaine en centre-ville – LPO BFC – Jean-Louis Dupuy

Sur l'île aux Sternes de Nevers, un point d'observation est installé une fois par semaine de 16h à 18h de mai à septembre : pour le suivi des couples et la sensibilisation aux Sternes et à leur milieu des habitants et curieux. Cet observatoire a été monté dans le cadre de l'ABC de la ville de Nevers

La LPO BFC organise une animation pour le public sur ce créneau. Cette action fournit de bons résultats avec minimum 10 personnes tous les mercredi, parfois plus.

- ➔ **Une proposition d'action serait de tenter de développer ces Observatoires Hebdomadaires, adossés aux suivis Sternes, partout sur le bassin.**

Réactions, autres démarches similaires :

Ces observatoires existent également à Moulins à partir du 15/06 (organisés par Sylvie Lovaty de la LPO AuRA avec 5 scouts qui se relaient toutes les semaines). L'objectif est de répondre aux personnes qui posent des questions sur les suivis que fait Sylvie et pendant lesquels elle ne peut pas répondre pour se concentrer sur ses comptage. Ces actions ne sont pas faisables sans l'aide des scouts car compliqué d'envisager de faire les suivis et la sensibilisation.

La LPO 37 indique qu'ils ont déjà tenté l'expérience avec des VSC qui se déplaçaient sur les bords de Loire, travaillaient sur des fiches espèces, des questionnaires, etc. Ces 6 VSC avaient pour but de sensibiliser sur la thématique de la Loire : usage, faune, flore. Ils sont venus le jour de la fête de la sterne et sont venus aux permanences sternes – à savoir une période de deux heures tous les mercredi pour observer les oiseaux. Ils étaient également en mission dans le centre-ville de Tours pour aborder les passants et leur parler de la Loire.

PNR LAT avait la même chose dans le Maine-et-Loire avec Unis-Cité, une association par laquelle ils ont pu recruter des jeunes services civiques pour des maraudes sternes et oiseaux ligériens. 3 journées de maraudes ont été réparties sur des points stratégiques du site Natura.

- ➔ **Embaucher des VSC ou des écocardes pendant la pleine saison des Sternes constitue un vrai atout pour les structures. Cela permet aux salariés de bénéficier d'un appui sur le terrain pour une plus grande efficacité de sensibilisation. Il y a un intérêt à généraliser cela sur tout le bassin. On peut également imaginer que le discours employé par les VSC permet de faire passer le message avec d'autres mots que ceux employés par les professionnels.**

La LPO AuRA précise qu'en plus des éléments déjà cités (VSC, écocardes, etc.), **d'autres moyens existent pour tenter de limiter le dérangement des Sternes en ville** et permettre une meilleure reproduction. **A Moulins, la LPO AuRA a tenté l'installations de filets autour d'un îlot** avec panneaux d'information. Ces filets ont permis qu'il n'y ait aucune intrusion humaine ou de chiens sur l'îlot, qui est normalement très accessible. Le résultat de ce dispositif est que 193 jeunes sont partis à l'envol cette année, un record ! Après la saison, la LPO AuRA a organisé une sortie de récupération des poteaux et fils.

Les sternes ont utilisé les poteaux pour faire de zone de surveillance de pêche. Le seul bémol à noter sur ce dispositif est lorsqu'ils n'ont plus assez de courant ou de fond, les canoës ne peuvent pas sortir et sont entraînés vers l'îlot ou ils descendent en bordure et repartent directement ensuite.

Concernant les matériaux utilisés, les piquets sont en bois d'acacias, sur lesquels 2 fils lisses sont attachés par des cavaliers. Les poteaux sont posés mi-avril. En 2023 il n'y a pas eu de crue qui aurait pu les emporter mais cela constitue un risque du dispositif. Cette installation a été posée et financée par la DDT de l'Allier. La question de la perception de ce dispositif par la population est posée. A priori la perception par la population a été bonne car elle matérialise un sanctuaire. Cette installation reste légère visuellement.

Sur l'îlot non protégé par les filets, une plainte a été déposée contre X pour destruction d'espèces protégées avec relai dans bcp de médias. Cela a permis qu'il n'y ait plus aucune intrusion.

Illustrations de l'îlot protégé de Moulins – photos prises par Sylvie Lovaty (Avril 2023)



- **L'installation de filets autour d'îlots de centre-ville pourrait constituer un moyen de limiter le dérangement des Sternes et d'augmenter la reproduction. A tester dans d'autres territoires pour les acteurs motivés.**

- **Listing des moyens de sensibiliser : COMMENT ? Via des outils de communication**

La coordination propose plusieurs supports/outils de communication qui pourraient servir la sensibilisation des Sternes :

- Les réseau des CEN travaille sur une collection de [mini cahier d'activités](#) sur différentes thématiques. La coordination propose donc la possibilité d'envisager un mini cahier d'activités sur les Sternes, dans la même veine que celui fait par le CEN Rhône-Alpes sur [l'Apron du Rhône](#).
- Faire imprimer des belles photos avec un message court et percutant sur les Sternes. Ce support pourrait prendre le format d'une exposition qui tournerait chaque année sur le bassin.
- Réaliser une vidéo sur les acteurs qui s'impliquent en faveur des Sternes ou sur les Sternes uniquement.

→ Ces trois propositions intéressent fortement les acteurs et seraient tout à fait bénéfiques pour la préservation des Sternes mais la priorité est mise sur le renforcement de ce qui existe déjà avant de penser à de nouveaux supports. Toutefois, la vidéo pourra être étudiée en 2024 ou 2025.

- [Flyer du PNR LAT](#) à reprendre et à développer sur le bassin. Il s'agit de 9 fiches de navigations sur des tronçons Loire ou Vienne. A partir du constat que le patrimoine naturel et culturel de Loire attire beaucoup de touristes, il faut tendre vers une maîtrise des loisirs nautique avec plusieurs outils (livret de bonnes pratiques, vidéo avec youtubeuse, sets de tables, fiches canoës). Ces fiches proposent une carte de localisation avec un parcours sur une ½ journées. Sur chaque fiche, il y a un focus sur un patrimoine avec un volet « recommandations et bonnes conduites ». La fiche avec APPB Sterne est présente en focus sur toutes les fiches. Il y a également le volet bonnes conduites de présent sur toutes les fiches. Ces 9 fiches datent de 2016. Elles avaient été éditées en un peu plus de 500 exemplaires chacune, conçues avec le CD et Anjou tourisme. Le travail avait donc été en lien entre les collègues du tourisme et les animateurs Natura 2000.

Le budget avait été d'environ 11000 euros pour impression).

→ Un tel ensemble de fiches pourrait être développé sur bassin de la Loire en format papier et *via* smartphone. En effet, le papier fonctionne pour ceux qui passent avec prestataires mais l'application numérique pourrait toucher ceux qui partent avec leur propre matériel.

- Pour information, [l'application Nav&Co](#) se met à jour (ofb.gouv.fr). Elle constitue un système d'alerte quand on s'approche d'une zone non autorisée à la navigation pour différentes raisons.
- Des remarques sont faites quant à ce projet d'application : nécessité d'une cartographie précise et simple afin que les personnes puissent se repérer. Il y a également un besoin de penser à la traduction, car beaucoup de touristes ligériens sont anglais.
- La Maison de Loire du Loir-et-Cher teste depuis plusieurs années, les bouées pour montrer le chemin obligatoire pour les canoës et ainsi les éloigner des zones à éviter. Cette méthode a comme avantage que les bouées ne bougent pas en cas de montée ou de descente des eaux. Il est possible de l'installer en début de saison puis enlever en fin de reproduction. Il y a néanmoins la question de la législation sur l'implantation dans la Loire, avec une nécessité de voir avec les DDT, services navigations et de faire attention aux embâcles et à la non-connaissance des règles de navigation.

- **La question du panneauutage**

La question est posée de l'intérêt d'avoir le même type de panneaux le long de l'axe Loire/Allier pour les personnes en itinérance, afin d'augmenter la cohérence auprès des usagers du tourisme.

- ➔ **La pertinence d'avoir le même type de panneaux est relevée même si, pour les acteurs, cette action ne pourra être envisagée qu'au long cours, certains panneaux ayant déjà été renouvelés il y a peu de temps.**

Une option pour l'homogénéisation serait que la coordination cherche des financements pour éditer de nouveaux panneaux ou utiliser des autocollants à apposer sur les panneaux existants.

-Hors APPB : volonté des acteurs d'avoir des panneaux simples avec peu d'écrits : visiblement adhésion aux panneaux récents de la LPO CVL (rouge).

-Un groupe de travail spécifique sur les panneaux éventuellement envisagé si besoin.

CONCLUSION ET SUITE

- Création de sous-groupe projets afin de mener à bien ces propositions (temps à prévoir pour les personnes du GT Sensibilisation qui souhaitent s'investir sur des projets)
- Grande nécessité de réexploiter l'existant, ne pas repartir de zéro
- Tous les documents sont bons à prendre : ne pas hésiter à se partager ce qui se fait d'un territoire à l'autre. Exemple CD 03 : les loueurs ont demandé à Antoine Maurer un support éducatif à transmettre pour sensibiliser sur les sternes et a mis le doigt dans le réseau comme ça
- Une sorte de guide à destination des pros 'valise du nouvel arrivant dans le réseau Sternes' : peut-être intéressant pour les personnes qui arriveraient plus tard. Informations actualisées d'années en années avec les chiffres
- Prochain COPIL le 11/12/2023 à la DREAL CVL (Orléans) ou en visio.